
南京理工大学技术转移中心（盐
城）分中心主任张蕾：人才是第一资
源，就科技成果转化而言，除需要创新
型人才外，还需要从事技术转移的专
门人才，为科学家和企业家搭起“科技
鹊桥”。作为一名科技成果转化机构
在盐负责人，应该具备扎根本土服务
贡献的精神。中心入驻盐城国家高新
区以来，累计为盐城高新区提供有效
亿元以上项目信息16项，招引海外高
端人才入选国家级高层次人才27个，
引进并落地国家自然科技奖获得者、
中国科学院“百人计划”等教授创业项
目4项。未来，我将继续与高校、科研
院所展开对接交流，强化创新资源与
本地企业的技术需求深度合作，打通
科技成果转化“最后一公里”，在招才
引智、科技咨询、知识产权、争先创牌、
行业调研等多维度方向助力盐城高
质量发展。

打 通 科 技 成 果
转化“最后一公里”

奋进为弦 奏响工业强市的澎湃乐章
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盐城市初级中学党总支书记、校
长韩俊元：习近平总书记在盐城考察
时强调，新四军的历史是开展革命传
统教育、爱国主义教育的生动教材，要
用好这一教材。总书记的殷殷嘱托让
正北楼前的盐初中人深受鼓舞。盐城
市初级中学校园（老盐中校园）内的正
北楼是中国人民抗日军政大学第五分
校旧址，是新四军重要的革命历史遗
迹。作为学校和抗大五分校旧址的管
理者，我感到责任重大，使命光荣。新
的一年，市初级中学将立足全市发展
大局，在市教育局党委的坚强领导下，
坚定落实立德树人根本任务，用好校
园内的新四军革命历史“活教材”，保
护好、使用好、宣传好革命遗迹；牢牢
把握大思政育人理念，以江苏省铁军
课程示范基地建设和学生价值观塑造
为重点，开展课程育人、活动育人、情
境育人，开发更多契合未成年人身心
发展的学科思政课程，筑牢未成年人
意识形态阵地，将青少年革命传统教
育和爱国主义教育落到实处。

立足发展大局
坚持立德树人

董玲玲 刘芬芬

郭宏兵

王丽莉 仇云杰

袁以华

今年是中华人民共和国成立75周年，是全面完成“十四五”规划目标任务的关键之年和深入推进“四个三”工

作布局的突破之年，做好今年经济工作意义重大。政府工作报告提出，要始终把坚守实体经济作为强市之要，坚

定不移建设工业强市。两会期间，我市部分人大代表、政协委员聚焦突出强链补链延链、深入推进科技自立自强

等方面谈感受、话落实，纷纷表示，努力以新担当新作为，书写新时代高质量发展新篇章。

主持人：全面建设社会主义现代化国家，
教育是基础，科技是关键，人才是根本。那
么，盐城如何在现有基础上，进一步强化科技
赋能，培育新质生产力？

王丽莉：科技的创新突破、人才的培养造
就，都需要教育提供基础性支撑。一直以来，
我们高度重视科学教育，落实创新驱动发展
战略，让科学教育赋能教育走向科学化，助力
拓宽“优学在亭湖”品牌行动计划的深度内

涵。推进中小学科学教育工作，我们要在“专
业”上下功夫，重视科学教育的专业投入，培
养学生的创新精神；在“资源”上做挖掘，加强
与科研机构的合作，优化校园数字智慧资源
平台，丰富科学教育资源库；在“规范”上抓细
节，组织学生参加科技竞赛、科普讲座、科技
展览等活动，拓展学生科学视野和实践能
力。今后我们将继续为学生提供更优质的科
学教育资源，全面提升学生的科学素质，为实

现盐城高水平科技自立自强贡献力量。
仇云杰：在我看来，新质生产力的形成和

发展必须以源源不断的科技创新作为支撑。
这种生产力在产业发展过程中已变得可观可
感。以长虹智能为例，企业之所以能稳步发
展35年，关键就在于我们始终坚持以科技创
新引领企业发展。2023年，长虹智能新增订
单12亿元，国内订单与海外订单各半，增长
近70%；长虹及子公司全年开票销售12.06

亿元，同比增长58.5%；纳税近3000万元，同
比增长12.9%。企业是市场经济活动的主要
参与者，是最活跃的创新力量，是加快形成新
质生产力的实践主体。接下来，长虹智能将
大力培养科技领军人才和创新型团队，着力
研发具有前瞻性和市场潜力的新技术，全面
提升产学研创新效率及成果转化率，持续增
强企业自主创新能力，为推进新型工业化建
设贡献长虹力量。

厚植科创沃土，“蓄势赋能”新质生产力

主持人：坚定不移建设工业强市，离不
开传统优势产业的巩固提升。如何让传
统优势产业“新”起来，成为推动经济社会
高质量发展的强大引擎，需要我们有哪些
作为？

郭宏兵：鞋机产业是大冈镇的传统特色
产业。江苏远华轻化装备有限公司从一个鞋
机加工小作坊，发展成轻工行业标准起草制
定单位的国家高新技术企业，离不开团队多

年的拼搏奋斗和持续的研发投入。公司先后
获得国家发明专利65项、实用新型专利96
项，凭借复合机械行业龙头企业的技术优势，
积极拓展汽车内饰、航空航天等行业市场销
售份额，深受国内外市场的青睐和好评。下
一步，公司将持续加大科技创新力度，依托自
身省复合机械工程技术研究中心技术团队力
量，与南京理工大学、江苏大学等科研院校强
化产学研合作，深挖转型发展潜力，积极调

整产品结构，推动制鞋机械特色产业高质量
发展。

袁以华：华余村是烈士命名村，承担着传
承红色基因、推进乡村全面振兴的时代重
任。作为村党总支书记，我既自豪又倍感责
任重大。近年来，华余村先后引进中兴纺织、
岛寅服饰、光伏发电和生物科技等10家企
业，努力发展壮大色纺纱、食品加工等特色产
业。我们要深入学习贯彻习近平总书记对

江苏工作重要讲话和在盐城考察时的重要
指示精神，推动红色资源活起来、红色精神
扬起来，动员组织全员参与乡村振兴工作，
因地制宜发展特色农业，落实“开展老旧更
新、绿色转型、布局优化、淘汰落后、产品提
档五大行动”要求，促进传统产业焕发新的
生机活力，以项目建设成效为产业发展、农
民增收持续赋能，绘就宜居宜业和美乡村新
画卷。

做“新”传统产业，积极培育新增长点

主持人：推动数字经济和实体经济深度
融合是推进新型工业化的应有之义。政府工
作报告中的“大力发展数字经济”成为代表、
委员们热议的话题之一。未来盐城如何发挥
好数字经济对经济发展的放大、叠加、倍增作
用，为高质量发展持续提供强大支撑？

周志兵：近年来，盐城积极顺应数字经济
发展大势，积极推动数字经济蓬勃发展。在
政协盐城市九届三次会议开幕式上，市委书

记周斌强调，要抢占数字经济“关键赛道”，推
动信息化与新型工业化、现代服务业与先进
制造业“两个深度融合”，加快形成新质生产
力，让发展更有“含金量”，这给我们的工作指
明了方向。做大做强做优数字经济，不仅是
当前发展使然，更是主动把握未来、赢得长远
的“先手棋”。作为数字经济发展的主力军，
盐城大数据产业发展势头强劲、动力十足。
下一步，我们将把大数据产业服务于数字经

济这条“关键赛道”，围绕未来网络、虚拟现实
等数字经济重点领域，前沿布局、定向攻坚，
助力盐城在数字经济中高速发展。

方硕：电子商务是数字经济中发展规模
最大、覆盖范围最广的重要组成部分，也是催
生数字产业化、拉动产业数字化、推进治理数
字化的重要引擎。2022年，咖妃电商入选省
级数字商务企业，系盐城唯一一家。当下，东
台电子商务行业已经初步形成完整产业链，

产业基础雄厚。作为东台电子商务协会会
长，我将带动更多企业实现数字化转型，加强
企业之间交流合作，共同推动电商与实体经
济的有机融合。同时，建议坚持市场主导、政
府推动、企业为主、产业融合的思路，着力优
化电子商务发展环境，大力培育本土电子商
务平台，持续扩大电子商务规模，不断拓展优
质产品销售渠道，力争使电子商务成为推动
全市特色优势产业发展的加速器。

发力数字经济，塑造产业竞争新优势
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2023年，全市实现工业实

时开票销售10074.1 亿

元，连续三年跨越4个千亿级

台阶。其中，23 条重点产业

链开票规模超7000 亿元，

晶硅光伏、动力及储能电池、不

锈钢产业规模跃居全国前三位。

全市新签约、新开工、新竣

工亿元以上产业项目1300
个、750个、450个。

国家专精特新“小巨人”企

业新增 33 家，累计达 61
家，实现新增数、累计数翻番。

深入实施数字经济三年行

动计划，数字经济核心产业实现

开票销售2540.8亿元，同

比增长9.6%。

周志兵 方 硕

记者 郜野乔 施豪 摄

主持人：2023年，我市围绕“5+2”战略性
新兴产业和 23 条重点产业链，聚力强链补
链延链，新开工、新竣工亿元以上产业项目
750 个、450 个，工业经济总量迈上万亿台
阶。盐城经济技术开发区作为经济发展的
主阵地、主战场，如何围绕市委、市政府部
署，大力推进新型工业化，为建设工业强市
提供坚实支撑？

董玲玲：实体经济是我们的“看家本
领”。作为全市“对外开放主阵地、重大项目
集聚地、特色产业新高地”，盐城经济技术开

发区持之以恒抓项目、强产业、促转型，经济
社会高质量发展不断取得新成效，中国式现
代化盐城经开区新实践全面起势。2024年
是全面完成“十四五”规划任务的关键之年，
也是经开区迈上第二个千亿台阶的奋进之
年，我们将牢牢把握经济建设中心工作和高
质量发展首要任务，一方面巩固提升传统优
势产业，巩固汽车、晶硅光伏、动力电池三大
主导产业优势地位，突出强龙头、强生态、强
链条，在稳中求进中壮大规模；另一方面加快
发展新质生产力，前瞻布局未来产业，在绿色

能源、电子信息、高端装备赛道上破题起势、
勇当先锋，持续走在创新开放最前列，奋力推
进中国式现代化盐城经开区新实践实现新
跨越。

刘芬芬：政府工作报告提出十个方面重
点工作，前五个方面都侧重于工业经济，这让
我们工业条线的同志备受鼓舞，深感任重道
远。滨海经济开发区始终坚持以重大项目突
破点燃增长引擎，以科技创新引领产业发展，
经济发展保持稳中有进、进中提质的良好态
势，2023年主要经济指标都实现两位数以上

高位增幅。下一步，我们将聚焦经济建设中
心工作和高质量发展首要任务，持续把攻坚
重大项目作为头等大事，围绕先进装备制造、
汽车零部件、电子信息三大产业，持续开展强
链、补链、延链招商，进一步锻强产业链条、打
造产业集群。同时，加快推进传统产业焕新、
新兴产业壮大，依托中国工经联、苏州产业技
术研究院，加快建设滨海产业创新研究院、泵
阀产业“双链”研究院，赋能企业工艺、产品、
设备改造升级，提高产业聚才量、含金量，为
建设工业强市持续贡献滨海力量。

强健工业筋骨，勇当高质量发展先锋


